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в четверг, 11 мая, состоялось 35-е заседание Законода-
тельного собрания. среди центральных тем повестки — за-
кон об исполнении областного бюджета за 2022 год, 
учреждение новой памятной даты в Челябинской области, 
дополнительные меры поддержки детей-сирот, инициатива 
об увеличении штрафов за несоблюдение ограничений и 
нарушение запретов в сфере торговли никотинсодержащей 
продукцией, а также другие не менее актуальные вопросы.

Комментируя принятие закона об 
исполнении регионального бюджета 
за 2022 год, спикер южноуральского 
парламента Александр Лазарев под-
черкнул, что в прошедшем году губер-
натор Алексей Текслер, региональное 
правительство и депутатский корпус 
сработали единой командой. 

— Своевременно принимались важ-
ные законы, которые в частности были 
направлены на поддержку южноураль-
цев, участвующих в СВО, и их семей; 
на стабильное функционирование эко-
номики, в том числе ее реального сек-
тора. Южный Урал не допустил спада в 
промышленном производстве и поте-
ри рабочих мест, — отметил Александр 
Лазарев.

Одно из знаковых решений депута-
тов, принятых на заседании, — уста-
новление в регионе новой памятной 
даты — Дня народного подвига по 
формированию Уральского добро-
вольческого танкового корпуса в 
годы Великой Отечественной войны. 
Этот день будет отмечаться ежегодно            
11 марта. Кроме того, учреждены но-
вые награды, а именно: медаль «За 
заслуги перед Челябинской областью» 
трех степеней, медаль «За вклад в раз-
витие Челябинской области», а также 
знаки отличия: «За благое дело», «За            
безупречную службу», «За смелость и 
отвагу», «Почетный наставник».

В блоке социальной политики сле-
дует выделить появление новой меры 

поддержки в виде едино-
временной выплаты, ко-
торую будут предоставлять 
для приобретения жилья. 
Право на выплату получат 

вАжные ЗАконы  
35-го ЗАседАния

дети-сироты и дети, оставшиеся без 
попечения родителей, достигшие воз-
раста 23 лет, но не обеспеченные жи-
лыми помещениями.

Помимо этого во втором и третьем 
чтениях приняты поправки в закон «Об 
административных правонарушениях 
в Челябинской области», устанавлива-
ющие ответственность за нарушение 
дополнительных требований к содер-
жанию, в том числе выгулу, домашних 
животных.

Южноуральские парламентарии 
также предложили увеличить штрафы 
за несоблюдение ограничений и на-
рушение запретов в сфере торговли 
никотинсодержащей продукцией, при-

няв соответствующее постановление 
о внесении изменений в кодекс РФ об 
административных правонарушениях. 
Авторами документа выступили депу-
таты Законодательного Собрания: Ана-
толий брагин, Сергей буяков, Евгений 
илле и Александр Лазарев.

В первом чтении принят закон, рас-
ширяющий перечень документов для 
предоставления «гаражной амнистии». 
Это позволит сократить количество не 
оформленных в установленном поряд-
ке гаражей, являющихся капитальны-
ми строениями.

Подробности 35-го заседания Зако-
нодательного Собрания — на страницах 
номера.

На 35-м заседании большинство законов 
были приняты единогласно. 

тАкже в ноМере:
Законодательному собранию
исполнилось 29 лет...                       с. 3
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ЭКоНоМиЧЕСКАЯ ПоЛиТиКА

МЕРы ПоДДЕРжКи

в регионе установлена новая памятная дата,  
а также учреждены новые награды

Южноуральские депутаты предложили ужесточить 
ответственность за никотинсодержащую продукцию

расширен перечень документов  
для предоставления «гаражной 
амнистии»

дети-сироты будут получать 
единовременную выплату  
для покупки жилья

Новая дополнительная мера 
поддержки детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей, инициирована главой 
региона и поддержана южно-
уральским парламентом.

Депутаты законодательного 
Собрания выступили за увели-
чение штрафов, связанных с 
несоблюдением ограничений и 
нарушением запретов в сфере 
торговли никотинсодержащей 
продукцией.

По инфорМАции ZS74.ru

На Южном Урале появилась новая памятная дата — День народного 
подвига по формированию Уральского добровольческого танкового 
корпуса в годы великой отечественной войны. она будет отмечаться 
каждый год 11 марта.

Авторами законопро-
екта выступили депутаты 
регионального парламен-
та Евгений илле, Дмитрий 
Клеутин и вадим Ромасенко.

Напомним, федеральное 
законодательство позволяет 
субъектам РФ устанавливать 
дополнительный перечень 
документов, которые будут 
являться основанием для 
предоставления гражданам 
земельного участка под гара-
жом в собственность бесплат-
но в случае отсутствия у них 
документов, предусмотрен-
ных федеральным законом.

По словам председателя 
комитета по экономической 
политике Евгения Илле, ана-
лиз сложившейся практики 
оформления прав на земель-
ные участки под гаражами 
позволил выявить ряд про-

блем, в том числе отсутствие 
у граждан необходимых 
документов, являющихся 
основанием для предостав-
ления земельного участка.

— Мы приняли решение 
перечень документов расши-
рить, учитывая при этом мне-
ние управления Росреестра 
и минимущества области, и 
включили в перечень доку-
менты, выданные налоговыми 
органами об уплате налогов на 
земельный участок или гараж; 
документы, подтверждающие 
уплату членских взносов, вы-
данные до 30 декабря 2004 
года, а также членскую книж-
ку, подтверждающую член-
ство гражданина в гаражном  
кооперативе в случае, если на 
сегодняшний день гаражный 
кооператив ликвидирован, — 
пояснил председатель комитета.

Соответствующий за-
конопроект, внесенный гу-
бернатором Челябинской 
области Алексеем Тексле-
ром, одобрили депутаты За-
конодательного Собрания.

Теперь ежегодно 11 мар-
та в регионе будут отмечать 
День народного подвига по 
формированию Уральско-
го добровольческого танко-
вого корпуса в годы Вели-
кой Отечественной войны.

— Закон направлен на то, 
чтобы жители Челябинской 
области, и прежде всего мо-
лодое поколение, интересо-

вались историей своего края 
и своих предков, — проком-
ментировал заместитель пред-
седателя комитета по социаль-
ной политике игорь Егоров.

Стоит отметить, что в этом 
году исполнилось 80 лет со 
дня формирования Ураль-
ского добровольческого тан-
кового корпуса. Он с честью 
выдержал все испытания, 
начав свой военный путь с 
Курской битвы, дошел до 
Берлина и Праги. Корпус был 
сформирован по инициативе 
трудовых коллективов трех 
областей Урала: Свердлов-

ской, Челябинской и Моло-
товской (Пермский край) — в 
дни победоносного заверше-
ния Сталинградской битвы.

Поправки в закон «О на-
градах Челябинской области» 
разработаны в целях при-
знания выдающихся заслуг 
южноуральцев перед своим 
регионом и поощрения лич-
ной деятельности, а также 
совершенствования форм на-
граждения. Среди новых на-
град: медаль «За заслуги перед 
Челябинской областью» трех 
степеней; медаль «За вклад в 
развитие Челябинской обла-
сти»; знаки отличия: «За бла-
гое дело», «За безупречную 
службу», «За смелость и отва-
гу», «Почетный наставник». 
К наградам производится 
выплата премии, размер ко-
торой зависит от вида награды.

На заседании областного 
парламента одобрено поста-
новление о внесении измене-
ний в кодекс РФ об админи-
стративных правонарушениях. 
Проект документа внесен де-
путатами Анатолием брагиным, 
Сергеем буяковым, Евгением 
илле и Александром Лазаревым.

Напомним, в апреле Госдума 
в первом чтении приняла проект 
федерального закона «О внесе-
нии изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об админи-
стративных правонарушениях». 
Законопроект призван сокра-
тить объем нелегального про-

Ежегодно жилыми поме-
щениями в Челябинской об-
ласти обеспечивается не ме-
нее 700 детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей. Однако вопрос 
обеспечения жилыми по-
мещениями этой категории 
южноуральцев остается до-
статочно острым, особенно 
среди тех, кто уже достиг 
возраста 23 лет. Именно 
они и получили право на 
единовременную выплату.

в первом чтении принят законопроект «об установлении перечня 
документов, подтверждающих соответствие земельного участка, 
находящегося в государственной или муниципальной собствен-
ности, на котором расположен гараж, условиям предоставления 
его гражданину в собственность бесплатно».

  для граждан — от 2000 до 
5000 рублей (в действующей 
редакции — от 2000 до 3000 
рублей);

  для должностных лиц 
— от 5000 до 50 000 рублей 
(сейчас — от 5000 до 10 000 
рублей);

  для юрлиц — от 400 000 
до 600 000 рублей (вместо — от 
30 000 до 50 000 рублей).

изводства и оборота табачной и 
никотинсодержащей продук-
ции, направлен на усиление от-
ветственности за несоблюдение 
ограничений и нарушение за-
претов в сфере торговли данной 
продукцией, в том числе устрой-
ствами для ее потребления.

Южноуральские депу-
таты предлагают увеличить 
размер штрафов, а именно:

Размер выплаты будет рас-
считываться, исходя из общей 
площади жилого помещения, 
равной 36 кв. метрам, умножен-
ной на среднюю рыночную сто-
имость кв. метра общей площади 
жилого помещения в регионе, 
установленной федеральным 
органом исполнительной власти.

Кстати, выплату можно будет 
объединить с другими мерами 
государственной поддержки, 
например, с федеральным и 
региональным материнским 
капиталом, выплатой участ-
никам программы «Молодая 
семья», выплатой на приобре-
тение жилого помещения вза-
мен предоставления земельного 
участка многодетным семьям 
и др. Также в законопроек-
те прописаны требования по 
качеству и «возрасту» жилья.
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Памятник добровольцам-танкистам в Челябинске 
установлен на пересечении улиц Коммуны и Кирова.

Законопроект призван сократить объем нелегального 
производства и оборота никотинсодержащей продукции.

 Собственным жильем в регионе 
будут обеспечены больше детей-сирот. 
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— На протяжении многих 
лет работа уполномоченного 
строится на полном доверии 
и в постоянном диалоге как 
в целом с Законодательным 
Собранием, так и с про-
фильными комитетами. 
Активно участвуем в оценке 
регулирующего воздействия 
нормативных правовых актов. 
Конструктивное взаимодей-
ствие как с самим спикером 
областного парламента, так и 
с председателями комитетов 
позволяет нам быть впереди 
многих регионов. В Челябин-
ской области принято немало 
законов в сфере экономики и 
предпринимательства, кото-
рые могут служить примером 
для подражания. Достаточно 
назвать областной закон о не-
стационарных торговых объ-
ектах, который рекомендован 
к принятию на всей террито-
рии России.

Анатолий СУРКов, 
председатель Совета ветера-

нов Челябинской области:
— Региональный совет 

ветеранов высоко оценивает 
деятельность Законодательного 
Собрания и его взаимодействие 
с ветеранским движением. 
Каждая наша просьба, каждое 
наше пожелание находило и 
находит ответ. Примеров тому 
множество. Сегодня Челябин-
ская область входит в число 
немногих субъектов России, 
где на региональном уровне 

работодателей области. Согла-
шение регулирует в том числе 
обязательства по повышению 
зарплаты выше официального 
уровня инфляции. Но по феде-
ральному законодательству это 
распространяется только на те 
предприятия, которые входят 
в Союз промышленников и 
предпринимателей, однако их 
не так много. Наш депутатский 
корпус поддержал предложе-
ние главы региона. Это стало 
важнейшим решением.

Александр МЕЛьНиКов, 
политолог:
— Для Челябинской области 

характерна работа депутатского 
корпуса в одной команде с гу-
бернатором и правительством 
региона. Благодаря этому 
разрабатываются важные за-
конопроекты, а их принятие не 
становится предметом поли-
тических спекуляций. Сегодня 
этот тренд продолжается. Тра-
диционно во всех созывах об-
ластного парламента есть мно-
го влиятельных южноуральцев, 
которые пользуются под-
держкой избирателей в своем 
округе, могут, как законодатели 
и ресурсные политики, решать 
актуальные вопросы, которые 
волнуют жителей на местах. 

Сейчас не самые простые 
времена, тем не менее депу-
татскому корпусу удается быть 
мобильным, тонко чувствовать 
ситуацию. Само время требует 
принимать оперативные реше-

событие

АлексАндр ПАтритеев

15 мая 1994 года со-
стоялись выборы в Че-
лябинскую областную 
думу, первый предста-
вительный (законода-
тельный) орган власти 
региона. так 29 лет на-
зад была открыта новая 
страница в истории Юж-
ного урала. Мы попро-
сили экспертов оценить 
деятельность регио-
нального парламента.

Первопроходцами южно-
уральского парламентаризма 
стали: жакслык Алтынбаев, 
игорь белехов, Алексей бело-
шицкий, валентин буравлев, 
виктор Давыдов, Михаил жма-
ев, Федор Клюев, владимир 
Мазуль, Раиса Подвигина, вла-
димир Прокудин, виктор Раш-
ников, Александр Саломаткин, 
вячеслав Скворцов, владимир 
Сподарь, виктор Чернобровин. 
Они закладывали фундамент 
правовой базы региона. 

От созыва к созыву накапли-
вался опыт законотворческой 
деятельности, работы в из-
бирательных округах, совер-
шенствовалось региональное 
законодательство.

— Сегодня в Челябинской 
области создана правовая база, 
позволяющая осуществлять 
важные проекты в сфере эконо-
мики, образования, здравоохра-
нения, социальной политики. 
С органами исполнительной 
власти, представителями обще-
ственных организаций налаже-
но эффективное и конструк-
тивное взаимодействие. Это 
является залогом совместной 
успешной работы на благо жи-
телей, – отмечает председатель 
Законодательного Собрания 
Александр Лазарев. – Хочу по-
благодарить коллег-депутатов 
всех созывов за плодотворную 
деятельность, стремление вне-
сти свой вклад в развитие обла-
сти, ответственное отношение 
к проблемам людей, активную 
гражданскую позицию и по-
желать им здоровья и новых 
достижений.

Отдельные слова благодар-
ности спикер выразил сотруд-
никам аппарата Законодатель-
ного Собрания за продуктив-
ную работу, помощь в создании 
прочной правовой базы региона 
и за верную службу в интересах 
области и ее жителей.

Александр ГоНЧАРов, 
уполномоченный по защите-

прав предпринимателей в Челя-
бинской области:

закреплена категория детей 
погибших защитников Отече-
ства, принят соответствующий 
областной закон. Имеющие 
этот статус могут рассчитывать 
на региональные льготы. Или 
пример буквально последних 
дней, когда на законодатель-
ном уровне учрежден День на-
родного подвига по формиро-
ванию Уральского доброволь-
ческого танкового корпуса.

Законодатели наш слышат, 
понимают и поддерживают. 
Пусть так будет и в дальней-
шем. Это наказ старшего по-
коления.

олег ЕКиМов, 
председатель Федерации 

профсоюзов Челябинской об-
ласти:

— Федерация профсоюзов 
выстраивает конструктивные 
отношения с каждым созывом 
Законодательного Собрания. 
Наши представители при-
нимают участие в обсуждении 
вопросов социально-трудовой 
направленности. В свою оче-
редь депутаты взаимодействуют 
с председателями профсоюз-
ных организаций в муници-
палитетах. Одним из самых 
значимых моментов в нашей 
совместной работе я бы назвал 
тот факт, что в прошлом году 
Законодательное Собрание 
поддержало инициативу губер-
натора Алексея Текслера в Гос-
думу о распространении реги-
онального соглашения на всех 

ния, оставаться на один шаг 
впереди событий.

владимир МЯКУш, 
почетный депутат законо-

дательного Собрания области, 
председатель законодательного 
Собрания с 2005 по 2021 г.:

— Почти три десятилетия 
отмечает представительный 
орган власти региона. За эти 
годы сложились основные 
принципы работы депутатско-
го корпуса. Прежде всего, не-
смотря на разницу во взглядах 
и партийную принадлежность, 
областных парламентариев 
всегда объединяла одна  цель 
— повышение качества жизни 
наших земляков и обеспечение 
экономического роста регио-
на. Работа в единстве с главой 
области и исполнительными 
органами власти — еще один 
из основополагающих прин-
ципов деятельности Законо-
дательного Собрания. И он 
проверен временем. Законода-
тельное Собрание всегда было 
стабилизирующим фактором 
социально-экономической си-
туации в регионе. Вижу, что и 
нынешний состав депутатов не 
изменяет этим правилам.

Законодательное Собрание 
всегда опиралось на прямой 
диалог с людьми, обществен-
ными организациями и пред-
ставителями различных сфер 
деятельности региона. Уверен, 
что коллеги сохранят привер-
женность этому курсу.

ЗАконодАтельноМу 
собрАниЮ — 29 лет
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вечный огонь как память
В Карталинском районе в живых остался один участник Великой Отечественной вой-

ны — Илья Порфирьевич Гнеушев. С Днем Победы его поздравил председатель комитета 
Законодательного Собрания по социальной политике Сергей буяков. 

В ноябре 1944 года Илья Порфирьевич попал на фронт. Был заряжающим батареи, ос-
вободил ряд городов Европы, был ранен.

— В память о павших сегодня горит Вечный огонь. Его бесперебойное горение в канун 
праздника обеспечили в селе Анненском Карталинского района. Живет память о тех, 
кого нет с нами. Оба моих деда воевали — один в пехоте, другой в артиллерии. Бабушка 
партизанила в лесах Белоруссии. Сегодня все — в многомиллионном «Бессмертном пол-
ку», — поделился Сергей Буяков. — Низкий поклон всем солдатам и труженикам тыла. 
Светлая память всем, кто во весь рост поднялся на защиту родной земли.

сПАсибо вАМ,
ветерАны!

9 МАя

АлексАндр ПАтритеев. фото ZS74.ru

в рамках празднования дня Победы депутаты 
Законодательного собрания поздравляют вете-
ранов, проживающих в их избирательных окру-
гах. Зайти в гости, душевно поговорить, 
расспросить о проблемах, помочь в решении 
насущных вопросов или провести праздничный 
концерт в муниципалитете стало доброй тради-
цией для депутатов областного парламента.

депутаты поздравили ветеранов с днем Победы

Заботиться — святой долг
С праздником Великой Победы ветерана войны и 

труда, кавалера двух орденов и четырнадцати медалей 
Фарита Гарипова поздравила депутат Законодательного 
Собрания Лена Колесникова. 

Фарит Курманович ушел на фронт добровольцем, 
когда ему едва исполнилось 16 лет. В декабре 1944 года, 
после краткосрочных курсов в Свердловском танковом 
училище, получил самоходную установку и направле-
ние на Белорусский фронт. А в марте 1945 года отбыл на 
Дальний Восток. Вместе с супругой Маснией Шарафут-
диновной они прожили 75 счастливых лет, воспитали ше-
стерых детей, 10 внуков и столько же правнуков.

— В начале июня ветерану исполнится 95 лет. Но его 
жизнелюбию, оптимизму, настоящей любви к своей 
Родине можно только позавидовать, — сказала Лена 
Колесникова. — Личное общение с нашими дорогими 
ветеранами, с теми, кто воевал на фронте, работал в тылу, 
крайне ценно. Они живые свидетели того, какой вели-
чайший подвиг совершил народ во имя Великой Победы! 
Наш святой долг — заботиться о каждом из них.

символ 
единения нации

Ветеранов Тракто-
розаводского района 
Челябинска поздра-
вил председатель ко-
митета Законодатель-
ного Собрания по 
молодежной полити-
ке, культуре и спорту 
Михаил видгоф.

— Хочу выразить 
свою благодарность 
вам за самопожерт-
вование и труд в 
годы Великой Отече-
ственной войны, за 
пережитое непростое 
послевоенное время. 
Вы, наши дорогие ве-
тераны, всегда будете 
оставаться символом 
духовного единения 
нации, а подвиг, ко-
торый совершили, 
будет вечно жить в 
сердцах и памяти 
потомков, — сказал 
депутат.

Кроме того, Михаил 
Видгоф принял участие в 
торжественной церемо-
нии возложения цветов, 
посвященной 78-й годов-
щине Победы в Великой 
Отечественной войне. В 
школах Тракторозавод-

ского района с 3 по 12 мая 
также прошли концерты 
и праздничные чаепития 
для жителей, организо-
ванные депутатом Зако-
нодательного Собрания и 
образовательными учреж-
дениями района.

благодаря вам мы живем

На базе отделения дневного пребывания комплексного центра 
социального обслуживания населения Орджоникидзевского района 
Магнитогорска прошло праздничное мероприятие. Встречу органи-
зовали вице-спикер южноуральского парламента Павел шиляев и 
депутат Законодательного Собрания Дмитрий Мельников.

На праздник были приглашены ветераны Великой Отечествен-
ной войны, труженики тыла, бывшие несовершеннолетние узники 
концлагерей, дети погибших защитников Отечества, а также матери 
участников специальной военной операции.

— От всей души поздравляем вас с Днем Победы! Благодаря ва-
шим силе, чести, отваге, вере в победу и мужеству мы сейчас живем. 
Низкий поклон вам, дорогие ветераны, крепкого вам здоровья и 
долгих дней жизни, — сказал Павел Шиляев.

Всем приглашенным преподнесли памятные подарки. Продол-
жилось мероприятие чаепитием и концертом.
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живой пример стойкости

Помощь и поддержка 
Продолжает оказывать помощь и поддержку ветеранам 

депутат Законодательного Собрания Алексей беседин. Вместе 
с волонтерами и благотворительным фондом он проводит 
ремонт в квартире вдовы ветерана войны Галины Павловны. 
Пожилая женщина одна воспитывает внучку.

— Ранее вместе с Фондом добрых дел «Марта» и волонте-
рами отремонтировали полностью две комнаты и доставили 
новую мебель. В этот раз взялись за коридор и кухню. Ребя-
там из нашего молодежного крыла отдельное спасибо за по-
мощь. К майским праздникам обновили полы. Обязательно 
приеду, посмотрю и поздравлю с Днем Победы, — заверил 
Алексей Беседин.

и на фронте, и в тылу

Ветеранов Николая Петровича Сер-
геичева и Романа Александровича Фи-
люшкина в Ленинском районе Челябин-
ска навестил депутат Законодательного 
Собрания Евгений Губанов.

— Ветераны не просто были свидете-
лями тех страшных лет, не только вы-
жили, выстояли — они героически при-
ближали Победу и на фронте, и в тылу, 
— прокомментировал депутат.

Кстати, накануне 78-й годовщины Ве-
ликой Победы Евгений Губанов совмест-
но с волонтерами раздал праздничные 
открытки жителям Ленинского района.

величественный подвиг 
народа

При поддержке заместителя 
председателя областного парламен-
та Павла Киселева в селе Аргаяш 
прошел торжественный прием и 
праздничный концерт для ветера-
нов Великой Отечественной вой-
ны, тружеников тыла, детей войны, 
ветеранов труда района.

— Мы глубоко благодарны всем, 
кто приближал Великую Победу, за 
стойкость и отвагу, за сильную, сво-
бодную страну, за мирное небо над 
нашим Отечеством, — обратился 
вице-спикер регионального парла-
мента к гостям праздника.

Павел Киселев также принял 
участие в торжественных митингах, 
прошедших в Кыштыме и Каслях.

— Несмотря на то что события 
тех военных лет уходят от нас все 
дальше, подвиг народа, который 
выстоял и перенес все тяготы во-
енных лет, для нас остается самым 
величественным, — сказал Павел 
Киселев.

неоценимый вклад  
в Победу

В преддверии 78-й годовщины Победы 
в Великой Отечественной войне состоял-
ся традиционный праздник возле Лево-
бережного дворца культуры металлургов 
в Магнитогорске.

Организаторами выступили админи-
страция района, председатель комитета 
Законодательного Собрания по зако-
нодательству, государственному стро-
ительству и местному самоуправлению 
Анатолий брагин и депутат областного 
парламента Алексей Коваленко. На тор-
жество пригласили тружеников тыла, 
детей участников войны. На праздник 
пришли учащиеся нескольких школ, а 
также школы-интерната № 2 и воспитан-
ники детского сада № 10.

— Неизгладим и беспримерен великий 
подвиг советского народа в годы Вели-
кой Отечественной войны, — обратился 
к собравшимся Анатолий Брагин. — И 
неоценим вклад Магнитогорска и магни-
тогорцев в дело Великой Победы, вопло-
щавших в жизнь лозунг «Все для фронта! 
Все для победы!». К сожалению, история 
повторяется, и сегодня наши воины сра-
жаются, как и в те времена, по сути, со 
всем объединенным Западом. Верим в то, 
что наш народ сплотится во имя победы в 
очередной раз.

В праздничный день депутат Законодательного Собрания Сергей Нациевский 
вручил памятную медаль Лидии Афанасьевой. Лидия Александровна — несовер-
шеннолетняя узница фашистских концлагерей, член региональной обществен-
ной организации ветеранов войны и военной службы «Защитник Отечества». 
Несмотря на свой преклонный возраст и пережитые в детстве лишения, она 
по-прежнему сохраняет оптимизм и бодрость духа. Вокруг нее заботливые дети и 
внуки, для которых она живой пример стойкости.

Пришла «весна Победы»
При поддержке заместителя председателя Законодательного Со-

брания вадима Ромасенко в Ленинском районе Челябинска состо-
ялся концерт «Весна Победы». В большом зале ДК «Станкомаш» 
выступил Государственный русский народный оркестр «Малахит» 
и солистка Московского ансамбля «Россия» им. Л.Г. Зыкиной Ан-
на Сиднина. 

— Сложно переоценить вклад жителей района в Победу над вра-
гом. Они ковали победу на промышленных предприятиях, спасали 
жизни солдат в госпиталях, развернутых в местных школах. Земля-
ки отважно сражались на фронте. Давайте помнить о своих героях 
каждый день, помнить их подвиги и передавать эту гордость по-
томкам, — обратился к гостям мероприятия Вадим Ромасенко.

разговор о насущном
Также в Магнитогорске депутат Законода-

тельного Собрания, президент МГТУ им. Г.И. 
Носова валерий Колокольцев вместе с испол-
няющим обязанности ректора университета 
Дмитрием Терентьевым сердечно поздравили 
ветеранов, тружеников тыла с Днем Победы, 
вручили памятные подарки с пожеланиями здо-
ровья и долгих лет жизни.

Конечно, не обошлось без теплого разговора, в 
котором были затронуты вопросы дня сегодняш-
него. Говорили о текущих проблемах и необхо-
димой помощи, в которой нуждаются пожилые 
люди. Все пожелания Валерий Колокольцев взял 
на заметку, пообещав исполнить их в ближайшее 
время.
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С докладом перед депу-
татами Законодательного 
Собрания выступил министр 
финансов области Андрей 
Пшеницын. По его словам, 
прошлый год был во всех от-
ношениях особенным, в том 
числе и для бюджетной по-
литики, на которую повли-
яли нестандартные внешне-
политические 
и экономиче-
ские факторы. 
На бюджет-
ный процесс 
в регионе 
оказывали 
воздействие 
санкции, 
введенные 
против на-
шей страны, 
структурные 
сдвиги в 
экономике, 
появление новых расходных 
обязательств.

При этом министр отме-
тил, что доходы областного 
бюджета в минувшем году 
составили 252,7 млрд рублей, 
первоначальный план пере-
выполнен на 15%.

Размер федеральных 
средств, поступивших в реги-
ональную казну в 2022 году, 
составил 50,2 млрд рублей. 
Это на 6,3 млрд рублей боль-
ше первоначально распреде-
ленных средств. Основные 
направления целевой феде-

СРЕДА обиТАНиЯ

За нарушение требований  
к содержанию домашних животных 
установлена ответственность

По инфорМАции ZS74.ru. фото лЮдМилы ковАлевой

в третьем чтении принят областной закон, предусматривающий 
установление штрафов за нарушение дополнительных требований 
к содержанию домашних животных. отметим, что по сравнению с 
первым чтением законопроекта, проходившим в марте, был поднят 
верхний порог штрафов.

роМАн рудин. фото дМитрия куткинА

депутаты южноуральского парламента при-
няли закон об исполнении бюджета Челябинской 
области за 2022 год. напомним, ранее законо-
проект прошел процедуру общественного обсуж-
дения, был рассмотрен и одобрен на заседании 
комитета по бюджету и налогам.

регион сохрАняет 
финАнсовуЮ устойЧивость

решения сессии Зсо

Проект закона внесен де-
путатами Анатолием бра-
гиным, вячеславом Евстиг-
неевым, Павлом Киселевым 
и Александром Лазаревым.

Напомним, в результате со-
вместной работы Законодатель-
ного Собрания и министерства 
сельского хозяйства области 
был разработан и принят в 
январе этого года приказ «Об 
утверждении дополнительных 
требований к содержанию до-
машних животных, в том числе 
к их выгулу». В связи с этим в 
южноуральском парламенте 
разработали законопроект, 
устанавливающий администра-
тивную ответственность за на-
рушение требований приказа.

Отметим, что ко второму чте-
нию законопроекта был под-
нят верхний порог штрафов.

штрафы 
предусматриваются:

   за загрязнение до-
машними животными мест 
общего пользования много-
квартирных домов и (или) 
территорий общего пользо-
вания продуктами их жизне-
деятельности;

  за выгул собак на терри-
ториях общего пользования 
без поводка, выгул собак, 
имеющих высоту в холке 
свыше 40 сантиметров, без 
поводка и намордника на 
указанных территориях;

   за выгул домашних жи-
вотных в отсутствие осущест-
вления контроля со стороны 
их владельцев или иных 
осуществляющих надзор за 
домашними животными лиц 
(самовыгул);

   за выгул собак, имею-
щих высоту в холке свыше 

40 сантиметров, лицами, не 
достигшими четырнадцати-
летнего возраста;

   за выгул собак лицами, 
находящимися в состоянии 
алкогольного, токсического, 
наркотического опьянения;

   за содержание до-
машних животных в местах 
общего пользования много-
квартирных домов, а также 
на придомовых территориях 
многоквартирных домов 
(напомним, что у таких жи-
вотных есть владелец, без-
надзорным оно не может 
считаться).

Исключение по размеру 
штрафа составляет жестокое 
обращение с домашними жи-
вотными (истязание, в том 
числе голодом, жаждой, по-
боями, нанесением травм), 
если это деяние не содержит 
признаки преступления, пред-
усмотренного Уголовными ко-
дексом РФ. Тогда придется за-
платить от 3000 до 5000 рублей.

как исполнен областной бюджет за 2022 год

ральной поддержки — соци-
альные выплаты населению, 
мероприятия в здравоохра-
нении, в образовании, до-
рожном хозяйстве. В 2,4 раза 
увеличено финансирование 
из федерального бюджета на 
строительство и модерни-
зацию объектов питьевого 
водоснабжения, в 1,6 раз — 

на меропри-
ятия в сфере 
культуры, 
в 1,2 — на 
поддержку 
образования.

Расходы 
областного 
бюджета в 
прошлом 
году соста-
вили 276,9 
млрд рублей, 
что на 19% 
больше по 

сравнению с предыдущим 
годом. Так, на социальную 
политику, образование, здра-
воохранение, культуру, фи-
зическую культуру и спорт в 
2022 году расходы составили 
178,6 млрд рублей, или 65% 
всех расходных обязательств 
региона.

Рост расходной части свя-
зан в том числе и с финан-

сированием новых направ-
лений в сфере социальной 
политики. Это меры под-
держки, принятые в связи с 
проведением специальной 
военной операции; выпла-
ты работникам культуры 
и тренерам, прибывшим в 
небольшие города и посел-
ки; проектирование меж-
университетского кампуса, 
реновация учреждений куль-
туры. Кроме того, увеличено 
финансирование ремонтных 
работ в учреждениях здраво-
охранения и культуры.

Расходы областного бюд-
жета на сельское, дорожное, 
жилищное хозяйство, реа-
лизацию инфраструктурных 
транспортных проектов и 
охрану окружающей среды в 
прошедшем году составили 
67 млрд рублей.

На 63% вырос объем 
средств на поддержку сба-
лансированности местных 
бюджетов, составив 11 млрд 
рублей. Среди мер под-
держки муниципальным 
образованиям в 2022 году 
стоит отметить стимулирова-
ние увеличения количества 
самозанятых и поощрение 
территорий за работу с нало-
говыми резервами.

Депутаты Законодатель-
ного Собрания дали положи-
тельную оценку исполнению 
областного бюджета за 2022 
год, обратив внимание, что 
главным итогом работы гу-
бернатора и правительства 
стало сохранение финансо-
вой устойчивости региона.

тАкже в ноМере:
региональные депутаты приняли участие
в экологической акции «сад памяти»...       с. 8

Анатолий БрАгиН,   
председатель комитета 
по законодательству, государ-
ственному строительству 
и местному самоуправлению:

Полномочиями по со-
ставлению протоколов 

о совершении админи-
стративных правонаруше-
ний наделяются органы 
местного самоуправле-
ния. рассматривать дела 
будут административ-
ные комиссии.

Депутатский корпус 
дал положительную 
оценку исполнению 
бюджета области  
за 2022 год, обратив 
внимание, что 
главным итогом 
работы губернатора 
и правительства 
стало сохранение 
финансовой 
устойчивости региона.

Закон в первую очередь призывает владельцев  
домашних животных к ответственному к ним отношению.
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Парламентская неделя
летоПись Южного урАлА

еленА рохАцевиЧ, ведущий АрхеогрАф огАЧо

в 1918 году в силу вступил первый советский семейный кодекс, который 
на тот момент был демократичным даже по меркам Запада. вступая в брак, 
женщина могла оставить свою фамилию, жить отдельно от мужа, распоря-
жаться личными доходами, а в случае развода в равной степени претендовать 
на совместно нажитое имущество. во-вторых, кодекс значительно упрощал 
как процедуру вступления в брак, так и бракоразводный процесс. женщине 
можно было даже совершить развод в одностороннем порядке. Юридическое 
равноправие женщин и мужчин закрепила конституция 1918 года. и на про-
тяжении следующего десятилетия большевистские власти расширяли права 
женщин, либерализируя их жизнь, эмансипируя саму женщину.

совМестный 
сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.
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Под патронажем 
партии

Самостоятельность окры-
ляла женщин. Самые ак-
тивные стали объединяться 
по интересам. В 1921 году в 
Челябинске в различные объ-
единения женщин входили 
3825 человек, по уезду — 6450. 
В своей первоначальной рабо-
те женщины не оглядывались 
на партию большевиков и не 
подстраивались под нее. И это 
необходимо особо подчерк-
нуть. К примеру, в женских 
организациях Челябинска 
было всего 350 партийцев. 
Большевики были очень 
озабочены этим явлением. 
В циркуляре Челябинского 
губкома 1919 года говорилось: 
«Работа среди женщин ведет-
ся вне тесного контакта с пар-
тийной работой. Необходимо 
направить ее в русло партии, 
усилить партийную прослойку 
в организациях».

Если невозможно остано-
вить стихийное женское дви-
жение, значит надо его возгла-
вить, что и сделали большеви-
ки, создав такие организации, 
как женотделы при партий-
ных комитетах. Центральный 
женотдел в Москве возглавила 
известная защитница прав 
женщин, революционерка 
Александра Коллонтай. 

Женотделы в Челябинске 
появились в 1919 году, кстати, 
одни из первых на Урале. И 
возможно благодаря женской 
скрупулезности, тонкости, 
деловитости, дотошности, в 
государственном архиве Че-
лябинской области осталось 
много документов о работе 
женотделов. Например, мож-
но найти повестки заседаний, 
задачи женотделов, тексты 
выступлений женщин на 
конференциях, резолюции 
конференций. Есть анкеты 
делегатов конференций, по-
рой безграмотные или полу-
грамотные. Но чувствуется, 
что мысли всех женщин были 
устремлены в прекрасное бу-
дущее. 

делегатки — 
помощницы 
женотделов

Чем занимались женот-
делы? На них легли очень 
сложные задачи. В стране 
свирепствовал голод, мно-
жество людей осталось без 
крова, детская беспризорность 
охватила города и веси. По-
мощь голодающим, борьба с 
беспризорностью, создание 
детских садов, яслей, ликви-
дация неграмотности — всем 
этим занимались женотделы 
со своими помощниками-де-
легатками. Именно так тогда 
звучало это слово: делегатки. 
В связи с особым характером 
работы далеко не все женщи-
ны-активистки становились 
делегатками. В Челябинске 

рАвноПрАвнАя  
женщинА в ссср

работали всего 145 делегаток, 
в уезде — 374. Сами голодные, 
делегатки шли на вокзалы, 
на улицы города, отыскивали 
дрожащих от голода и холода 
беспризорных 
ребятишек, 
привозили их в 
детприемник, 
отмывали, 
кормили, дава-
ли приют. Так 
в Челябинске 
появился ме-
дико-педаго-
гический го-
родок, просу-
ществовавший 
до конца двадцатых годов в 
бывшем Одигитриевском мо-
настыре. 

Челябинским делегаткам 
пришлось вести специальную 
работу по вовлечению жен-
щин в школы ликбезов, боль-
шинство из них сами в эти 
школы не шли (мужья не пу-
скали). Поэтому многие шко-
лы сочетали обучение грамоте 
с обучением рукоделию. Это 
было более понятно для жен-
щин и их мужей. Ликвидация 
неграмотности была одним из 
главных заданий партии. 

Печатный орган 
женотделов

У женотделов появились 
свои печатные органы или 
странички в газетах. Суще-
ствовала такая женская стра-
ница и в газете «Советская 

правда». Она была рупором 
женотдела, пропагандировала 
новую жизнь, рассказывала 
о женщинах-работницах и 
критиковала тех, кто держался 

за старый уклад 
жизни. За несоот-
ветствие взглядам 
могли поплатиться 
и большим: рабо-
той и свободой. 

Читаем заметку 
корреспондента 
под псевдонимом 
Звук в газете «Со-
ветская правда»: 
«На днях состо-
ялось собрание 

женщин, работающих на стан-
ции Челябинск. На собрании 
присутствовали женщины, 
занятые работой во всех служ-
бах. Слушался доклад о пар-
тии и работницах. Передние 

ряды — работницы службы 
пути, поломойки, сторожихи 
— с напряженным вниманием 
слушают докладчика. Дело 
партии — их дело. Задние ряды 
скамей заняты конторщиками 
и прочими совбарышнями. Их 
доклад не интересует. Там свой 
митинг. 

— Ах, Нина, какая у вас 
чудная кофточка. — Ши-ши-
ши, вы там, кудреватые, не 
мешайте слушать! — слышится 
из передних рядов. Сразу ста-
новится ясным, кто двинется 
вперед. Поломойки, сторожи-
хи пойдут в партию, в совет, в 
профсоюз. Будут там работать. 
По-революционному строить 
новую жизнь. А изящные ба-
рышни в красивых костюмах 
будут вымирать за ремингто-
нами и гроссбухами, мечтая о 
кофточках».

кто возглавлял 
женотдел  
в Челябинске?

Можно точно сказать, кто 
возглавлял первые составы 
женотделов Челябинского 
губкома. В 1919 году на долж-
ность председателя едино-
гласно была выбрана товарищ 
Рубцова. Причем она и все 
остальные женщины фигу-
рируют только под фамилией 
как прибавкой к слову то-
варищ. Удалось отыскать в 
документах архива анкетные 
данные на товарища Рубцову. 
Звали ее Евгения, по социаль-
ному происхождению — из 
служащих, по профессии — 
математик. Член партии. В ту 
пору Евгении Рубцовой было 
24 года. 

Через год женотдел губкома 
возглавила товарищ Таубер. 
В своей анкете она записала: 
Людмила Владимировна Тау-
бер, социальное положение — 
служащая, студентка Москов-
ского университета, медичка, 
замужем, член партии. Сохра-
нились ее речи — пламенные, 
как и полагается революцио-
нерке, зовущие к новой жизни 
и ставящие перед южноураль-
скими женщинами глобальные 
задачи. И не поверишь, что 
этой женщине с такими зре-
лыми мыслями, масштабными 
взглядами всего-то 22 года. 

Хотя основным принци-
пом отбора в партию и на 
руководящие должности был 
принцип социального проис-
хождения, видно, что далеко 
не пролетарки работали в жен-
отделах.

Женотделы 1920-х годов 
сделали немало в работе среди 
женщин. И могли бы сделать 
еще больше. Но в 1930 году 
партия объявила, что жен-
ский вопрос в стране решен. 
И ликвидировала женотделы, 
свернув непосредственную 
живую работу женщин среди 
женщин.

Женотделы 
в Челябинске 
появились в 1919 
году одними из 
первых на Урале. 
В государственном 
архиве области 
осталось много 
документов об их 
работе.

группа делегаток женотдела городского райкома ВКП(б).
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

нинА ЧеркАсскАя. фото дМитрия куткинА

в минувшую пятницу в Челябинском городском 
бору высадили более 14 тысяч саженцев сосны 
в рамках экологической акции «сад памяти», ко-
торая проходит ежегодно в майские дни по всей 
стране в память о погибших участниках великой 
отечественной войны.

В акции приняли участие 
депутаты Законодательного 
Собрания Михаил Махов, Ан-
дрей Дуда, учредитель «Фонда 
социальных, культурных и 
образовательных инициатив 
2020» Ирина Текслер, пред-
ставители общественных и 
волонтерских организаций, 
неравнодушные горожане.

Как отмечают депутаты, 
участие в акции — это не толь-
ко восстановление и обновле-
ние зеленой части городского 
бора, но, в первую очередь, 
дань памяти 
каждому по-
гибшему 
советскому 
солдату  
в годы  
войны.

— С каждым годом акция 
по высадке деревьев объеди-
няет все больше людей. Война 
коснулась каждой семьи, от-
няла дорогих и близких лю-
дей. Благодаря таким добрым 
акциям память о героях будет 
жить вечно, – отметил предсе-
датель комитета Законодатель-
ного Собрания по экологии и 
природопользованию Михаил 
Махов.

Добавим, международная 
акция проводится по инициа-
тиве АНО «Сад памяти», Все-
российского общественного 
движения «Волонтеры Побе-
ды», Фонда памяти полковод-
цев Победы, при поддержке 
Минприроды России, Феде-
рального агентства лесного 
хозяйства и реализуется в под-
держку национального про-

екта «Экология», 
а также при 

содействии 
Фонда пре-
зидентских 
грантов.

областные депутаты поучаствовали в знаковой акции
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СКАНвоРД ответы

«сАд ПАМяти»  
нА ЮжноМ урАле


